

# Le Débridé

Journal d'information des Retraités CFDT des Vosges • Quadrimestriel



N° 35 Mai 2024 2€



## AGENDA

- ♦ 1er mai : Manif intersyndicale
- ♦ 13 mai : AG ULR Saint-Dié
- ♦ 14 mai : **Conseil UTR** + Débat sur la pauvreté
- ♦ 9 juin : Elections européennes
- ♦ **11 juin : Congrès UTR** à Saulxures-sur-Moselotte
- ♦ 2 juillet : Bureau UTR
- ♦ 3 septembre : Bureau UTR
- ♦ 1er octobre : Accueil nouveaux adhérents aux Erables à Epinal
- ♦ 4 octobre : AG ULR Epinal
- ♦ 8 octobre : **Conseil UTR**  
Commissions Santé Développement

## SOMMAIRE

Edito	1
Agenda	1
Un nouveau droit en EHPAD	2
Enquête aidants : 1ers résultats	2
Point sur le développement	2
AG ULR Plaine + SSR Agro	3
AG ULR Remiremont	3
<i>suite de la p. 2</i>	3
Hommage à José	4
L'Humanité de demain	4
<b>Encart : Congrès</b>	

## EDITO

### Faisons vivre la démocratie !

Les **9 et 11 juin**, nous avons rendez-vous avec la démocratie.

Le 9 pour les **élections européennes**, le 11 pour les élections au **congrès de notre UTR**.

Lors de ces deux élections, nous devons faire des choix et nous engager pour des orientations, des projets de société, pour des valeurs qui reposent sur le vivre ensemble, le respect, la solidarité, le partage et la démocratie. Les enjeux ne sont pas les mêmes, mais les grands axes de notre projet d'orientation pour la prochaine mandature se retrouvent aujourd'hui au cœur des débats des élections européennes :

- Une Europe sociale qui protège, qui partage, qui accompagne.
- Une Europe alliée dans la conquête de nouveaux droits.
- Une Europe écologique qui améliore le quotidien de tous et de toutes.
- Une Europe qui donne et se donne les moyens d'agir.
- Une Europe démocratique qui ne s'achète pas, fondée sur un Parlement renforcé.

Ces propositions pour **construire l'Europe de demain**, ce sont celles du Pacte du Pouvoir de Vivre, ce sont celles de l'équipe UTR et que nous vous devons de mettre en œuvre pour les années à venir.

Allez aux urnes mes camarades ! Allez voter pour une démocratie renforcée ! Allez voter pour une démocratie forte de sa jeunesse ! Allez voter pour plus de justice sociale, plus une transition écologique juste et plus de solidarité.

Mais surtout et plus que jamais :

Allez voter pour la paix ! 80 ans de paix, c'est grâce à l'Europe !

**Allez voter RÉPUBLICAIN  
et faites barrage au Rassemblement National !**

Sylvie Géhin



Retrouvez-nous sur <https://www.cfdt-retraités.fr/Vosges>

Le Débridé est édité par l'UTR CFDT des Vosges - 4, rue Aristide Briand - BP 334 - 88008 ÉPINAL CEDEX • Tél. 03 29 82 04 32 • <https://www.cfdt-retraités.fr/vosges> • Directeur de la publication : Philippe Ancel. • Rédactrice en chef : Chantal Converset. • ISSN: 2265-8092. • Dépôt légal : mai 2024. • Illustrations titre : Pierre Lamboley [retraité Métaux] (dessins gauche et droite) et Francis Cuny [sculpteur] (bonshommes escalier). • Impression : La Nancéienne d'Impression.

## Un nouveau droit pour les résidents en EHPAD : accueillir leur animal domestique

Devoir se séparer de son animal domestique, c'est un crève-cœur qui peut constituer un frein à l'entrée en établissement pour nombre de personnes pourtant en perte d'autonomie.

Pour y remédier, l'article 26 de la loi dite « Bien vieillir »\*, issu d'un amendement de Philippe Juvin, instaure un droit pour les résidents en EHPAD d'accueillir leur animal de compagnie, sous certaines réserves qui seront précisées par arrêté, et sauf avis contraire du conseil de la vie sociale (CVS).



Quelles conséquences, tant pour les personnels que pour les résidents ?

La présence permanente d'animaux domestiques dans l'établissement pour un ou des résidents n'est-elle pas irréaliste, compte tenu des conditions de travail actuelles du personnel, très dégradées, et du manque d'effectifs ? Qui pour prendre en charge ces nouveaux « pensionnaires » au quotidien quand le résident ne sera plus en mesure de le faire lui-même (condition pour l'accueil), en cas d'hospitalisation, de décès ?

L'inter-CVS91 alerte sur un certain nombre de risques :

- d'hygiène, de contamination sanitaire ;
- de sécurité (accident, chutes, morsures, griffures) ;
- d'isolement dans les chambres au détriment des lieux de vie collectifs et de l'alimentation ;
- de peur éventuelle des chiens ou des chats ou d'allergies, qui pourraient éloigner d'autres résidents des acti-

- vités collectives lorsque les animaux sont présents ;
- de comportement animal inadéquat, consécutif à l'enfermement en chambre, à la cohabitation jour et nuit entre plusieurs animaux ;
- de nuisances sonores et olfactives ;
- d'un surcoût de l'hébergement pour tous.

Ne serait-il pas plus raisonnable d'envisager, après consultation du CVS de l'établissement, les conditions sanitaires d'une autorisation de visite des familles avec l'animal domestique de leur proche, pour favoriser son adaptation et améliorer son bien-être ?

Une autre solution est expérimentée avec succès : la **médiation animale**. La présence ponctuelle d'animaux variés dans le cadre d'animations collectives, sous la responsabilité d'un animateur ou d'un thérapeute, respectant les choix et les envies des résidents, est un bienfait à développer. Ces animaux sont soigneusement sélectionnés pour leur caractère doux, éduqués et suivis par le vétérinaire.

En tout état de cause, il appartiendra au CVS de bien étudier les tenants et aboutissants de cette mesure de bienveillance pour qu'elle ne tourne pas à la maltraitance des résidents, des personnels... et des animaux eux-mêmes !

*Michel Villaume et Chantal Converset*

\* Loi n° 2024-317 du 8 avril 2024 portant mesures pour bâtir la société du bien vieillir et de l'autonomie, [Article 26](#)

Pour aller plus loin, voir aussi :

<https://www.annuaire-retraite.com/maisons-de-retraite/animaux-de-compagnie-en-ehpad-quest-ce-qui-change-au-printemps-2024-en-france/>

<https://www.qualineo.io/post/animaux-compagnie-ehpad>

## Enquête Aidants : premiers résultats

L'enquête proposée en janvier par la CFDT Retraités Vosges sur les aidants familiaux, l'aide à domicile et l'hébergement des personnes âgées a obtenu quelques **premiers retours**.

Sur ces réponses, la moitié des personnes dit faire appel à de l'aide à domicile pour des travaux de ménage ou encore de l'accompagnement d'un proche en perte d'autonomie.

Plusieurs répondants ont un proche en établissement (EHPAD) ou sont elles-mêmes résidentes.

L'enquête porte également sur la connaissance des **Conseils de la vie sociale (CVS)**. Aucun des répondants ne participe à cette instance, même si la plupart connaissent ce dispositif.

La CFDT Retraités souhaite, au travers de cette enquête, mieux percevoir les problèmes rencontrés par les personnes concernées, qu'elles soient aidants, aidées, proches de résidents ou résidentes elles-mêmes.

Aussi, un représentant de l'UTR contactera prochainement celles et ceux qui en ont exprimé le souhait.

Rappel : **L'enquête est toujours en cours** et doit se poursuivre dans les prochaines semaines, y compris avec les adhérents actifs concernés. N'hésitez pas à y répondre et à la retourner à l'UTR dès que possible.

*Michel Villaume*

## Point sur le Développement

L'UTR 88 a été invitée à participer au congrès de Siprolor Lorraine le 23 janvier et à celui du SGEN Lorraine le 11 avril.

A cette occasion nous avons pu présenter notre syndicat, ses actions, ses revendications et les services que nous proposons : mutuelle, permanences et soutien aux manifestations des salariés.

Notre approche en direction des salariés proches de la retraite et les différentes conventions signées ont suscité un grand intérêt. Nos démarches nous permettent de développer notre syndicat et c'est un exemple pour les syndicats de salariés.

*(suite p. 3)*

## AG conjointe ULR de la Plaine—SSR Agroalimentaire

Le **21 mars 2024**, 25 adhérents ont répondu à l'invitation à l'Assemblée Générale de la SSR Agro Vosges et de l'ULR de La Plaine, qui s'est tenue à la Maison Familiale et Rurale de Bulgnéville.

Nous remercions pour leur présence : *Philippe Ancel*, secrétaire général de l'UTR 88, *Patricia Hacquard*, secrétaire de l'UTI 88, *Nadine Henry*, secrétaire du CSE de l'Ermitage de Bulgnéville, et *Alain François*, secrétaire SGA 88.

**Le rapport d'activité** mentionne notre présence aux bureaux et conseils de l'ULR de la Plaine, aux bureaux et conseils de l'UTR, et dans les manifestations locales et départementales : contre la retraite à 64 ans, devant l'hôpital de Vittel et le site de Nestlé Waters. A noter également l'organisation de la journée conviviale de l'UTR du 20 juin 2023 à Bulgnéville et Vittel.

**Le rapport d'orientation** portera sur :

- **La santé** : La démographie médicale est préoccupante. Il est difficile d'obtenir rapidement des rendez-vous médicaux. Nous inciterons les familles à intégrer les Conseils de la Vie Sociale (CVS) dans les EHPAD et dans les associations d'aide à domicile.
- **Le Pacte du pouvoir de vivre** : Nous nous engagerons aux côtés de l'UTR sur le pouvoir de se soigner et d'être accompagné, le pouvoir de se loger, de se chauffer et de se nourrir.

- **Le développement** : C'est une priorité. Les membres de l'UFR FGA ont réalisé une vidéo pour présenter le syndicat des retraités et donner l'envie de transférer son adhésion vers les UTR.

- **La formation** : Des militants vont se former au module "Système de retraite" pour aider lors de permanences les futurs retraités à constituer leur dossier de retraite.

- Pour l'ULR, *Thérèse Mangenot* insiste quant à elle sur le thème de **l'autonomie**.

Les rapports d'activité et d'orientation des deux structures sont votés à l'unanimité.

**Les rapports financiers**, développés par le trésorier commun *Christian Thévet*, sont votés à l'unanimité.

L'appel à candidature au Conseil de la SSR Agro a obtenu 11 réponses = TOUS ELUS.

Nous avons eu **l'intervention** de deux personnes de la communauté de communes "Terre d'eau" sur le tri et le recyclage des déchets.

Un repas convivial rassemblant les adhérents de la SSR et de l'ULR a conclu ces AG au restaurant de la MFR de Bulgnéville.

*Françoise Pigenel, Secrétaire SSR Agro-Vosges*  
*Thérèse Mangenot, secrétaire ULR*



## AG de l'ULR de Remiremont

Le **23 Février** a eu lieu l'assemblée générale de l'ULR de Remiremont et du Sud des Vosges.

Le secrétaire souhaite la bienvenue aux personnes présentes, dont *Annie Dumait*, responsable développement et correspondante mutuelle MGEN, et *Pascal Simon*, référent EPI, qu'il remercie.

L'Union Territoriale des Retraités (UTR) Vosges soutient les actions qui pourront être mises en place pour le fonctionnement, le développement et la pérennité de l'ULR.

L'année 2024 est une année cruciale pour l'UTR,

avec au mois de juin son congrès. Elle appelle les adhérents à poser leur candidature pour rejoindre le conseil.

Nous accueillerons bientôt dans le local EPI/ULR une section syndicale retraités (SSR) FCE (chimie énergie).

L'ensemble des membres du bureau et conseil ont été reconduits dans leurs fonctions

*Annie Dumait* est intervenue sur la **mutuelle**, donnant toutes les explications nécessaires.

L'AG s'est terminée par un repas en commun dans la plus grande convivialité.

*Philippe Ancel*



(suite de la p. 2)

Grâce à ces rencontres, nous avons pu aussi échanger des documents et des outils de travail, un gain de temps pour tous.

Nous sommes aussi intervenus dans un conseil de la métallurgie et dans une commission de secteur des Santé Sociaux.

Certains nous ont déjà contactés pour un futur transfert dès qu'ils seront à la retraite.

Nous avons ainsi démontré que la Cfdt Retraités était toujours militante et un syndicat à part entière.

*Philippe Ancel et Annie Dumait*



## Hommage à José

Notre Bureau de nouveau en deuil. Après le décès de notre regretté Pierre Gérard (voir Le Débridé de sept. 2021), nouveau coup dur pour notre bureau : **José Besse**, que nous avons présenté dans Le Débridé de sept. 2022, nous a quittés en ce début d'année.

**Philippe Aubry** lui rend hommage.

Si je vous dis que José a été un grand homme, cela ne vous apprendra rien. Tentons de percer le secret de sa stature pour raviver nos souvenirs et les ancrer dans nos mémoires.

### José était un homme d'engagement.

Nous sommes nombreux à avoir eu l'occasion de croiser José, qui dans une association, qui dans notre syndicat – la CFDT, qui dans une action publique, qu'elle soit sociale ou culturelle. Son engagement syndical ne date pas d'hier. En militant de la CFDT, José a consacré une part importante de son temps à l'exercice de mandats syndicaux. La défense des intérêts des collègues de travail, mais aussi plus largement des plus humbles d'entre nous, dans le monde associatif, est resté le moteur incroyable de ses engagements. L'an dernier, il n'a manqué aucune des manifestations pour la défense de nos retraites.

### José était un homme de cœur.

Dans ses engagements, José s'est toujours montré d'une grande fidélité. Porteur des valeurs de fraternité, de solidarité, d'humanisme et d'attention bienveillante, il se dévouait sans compter pour promouvoir le bien des hommes et des femmes, quel que soit l'horizon d'où nous venions. A chacun d'entre nous il rendait en amitié et en fidélité bien plus qu'on a pu lui donner. Il a décliné à l'infini les principes et valeurs qui nous rassemblent et portent nos actions.

### José était un homme soleil.

Faire un bout de chemin à côté de José, c'était l'assurance de recevoir une dose d'optimisme et de réconfort. Derrière sa belle moustache transparaisait toujours le sourire dont il a su illuminer nos rencontres. Face aux difficultés, il avait toujours le souci de trouver une solution favorable à l'épanouissement de chacun comme à l'intérêt général. Il voyait le bon côté de la vie et des choses. Si l'espérance était son vêtement ordinaire, alors la flamme allumée était son emblème.

**Salut José**, mon ami, mon frère, ou plutôt notre camarade, notre ami, notre frère et merci pour le chemin tracé. Une célèbre journaliste de la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle, que tu admirais pour ses engagements moraux et sociaux, disait en quittant ce monde : « Je vous laisse l'œuvre inachevée, à vous de la poursuivre ». Nous as-tu dit autre chose ? Je ne sais pas si on sera à la hauteur de tes espérances, mais ton souvenir nous y aidera sans doute.

## L'humanité de demain se construit

avec l'accueil d'aujourd'hui (Asil'accueil 88)



Les 13 et 14 avril, à La Bresse, a eu lieu le 1er Festival Solidarité. 7 associations (Asil'accueil 88, la Croix Rouge,

l'association Père Pedro, les Restos du cœur, l'association La Bresse-Menaka, Les Petits Amis de Oui-Oui) étaient présentes avec le Pacte du Pouvoir de Vivre.

Ce festival était organisé par les Ados de la Maison des Loisirs et de la Culture ; il était important de répondre à l'invitation de cette jeunesse. Autour de la solidarité, les jeunes ados ont animé une table ronde.

Des questions pertinentes, auxquelles les associations devaient répondre, parmi lesquelles : la solidarité ça veut dire quoi pour vous ? Quelles sont les meilleures pratiques pour encourager la solidarité intergénérationnelle ? Le réchauffement climatique, les guerres, les conflits religieux, les pays pauvres, les inégalités sociales, le chômage... Quel message pouvez-vous donner à nos jeunes pour qu'ils croient encore à une société porteuse de valeurs, de vivre ensemble ?

Nos deux ambassadeurs, *Claude Grivel* et *Philippe Ancel*, que nous remercions, ont assuré et sûrement convaincu la jeunesse du bien-fondé de leur engagement.



Et vous chère adhérente, cher adhérent, qu'auriez-vous répondu à cette question si importante ? Liberté, égalité, fraternité : quel lien pouvez-vous établir entre chacun de ces mots et la solidarité ?

Si les visiteurs n'ont pas été au rendez-vous, les participants l'étaient. Pour l'UTR 88 et le Pacte du Pouvoir de Vivre, de voir cette jeunesse mobilisée autour des valeurs qui nous sont si chères, voilà un pari réussi : **Agir aujourd'hui pour construire le monde de demain !**

*Sylvie Géhin*